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百万河长来巡河
初秋正午，烈日当空，滇池上游的新运

粮河畔，一个身影格外忙碌。
云南省昆明市五华区普吉街道普吉社

区代理主任、社区河长李俊彪正仔细巡查
着河道，排查污染隐患。无论日晒雨淋，两
周一次的巡河是他雷打不动的任务。

滇池的30多条入湖河流中，仅10多公
里长的新运粮河并不起眼。但在李俊彪看
来，这条小河很不简单，“几百年前，滇池周
边的粮食就是从这条河运到昆明城的。”

然而，因城市生产生活污水排入，新运
粮河一度成为人人避而远之的黑臭河流。

“过去大量污水直接排放入河，很多汇入到
滇池。”昆明市五华区水务局副局长张拾化回忆，
20世纪80年代末，滇池水质迅速恶化至劣V类。

经过多年持续治理，饱受污染之痛的
滇池终于迎来重生。2018年，滇池全湖水
质升至 IV类，为30余年来最好水质。两岸
绿树成荫，河水清可见底，一度严重污染的
新运粮河也逐渐恢复昔日容颜。

一条条入滇河流的复苏，离不开各级河
长们的日夜巡护。像新运粮河一样，滇池的
35条主要入湖河流均已建成了由省、市、县、
乡、村五级干部担纲河长的治理体系。

自从担任社区河长以来，李俊彪记不
清自己在河边巡查了多少回。“不管是小饭
馆偷倒泔水，还是河边小作坊占道经营、私搭
乱建，只要发现问题，我们绝对一查到底。”

2016年底，中共中央办公厅、国务院办

公厅印发《关于全面推行河长制的意见》，明
确提出到2018年年底前全面建立河长制。

水利部河长办副主任、河湖管理司副巡
视员刘六宴介绍，我国已在2018年6月底全
面建立河长制，并在2018年年底全面建立湖
长制。目前，全国31个省、区、市共设立了
省、市、县、乡四级河长湖长30多万名；各地
还因地制宜，设立村级河长湖长90多万名。

消失江豚再现身
“拆除矮围之后，十几年没见过的江豚

又回来了！”在洞庭湖畔的漉湖芦苇场，当
地渔民高兴地告诉记者。

洞庭湖有“长江之肾”“鱼米之乡”的美
称。但长期以来，养殖业废水污染湖水，矮
围网围分割湖面，非法挖沙吞噬湖洲，“湿
地抽水机”欧美黑杨破坏湖区生态……

对此，湖南省明确提出，以河长制切
入，建设大美洞庭湖。

在一级级河长湖长的共同推动下，
2017年冬，湖南砍掉了洞庭湖周边近 300
万棵欧美黑杨；当年 12月，洞庭湖内拆除
矮围网围472处，破坏生态、威胁行洪的非
法矮围基本被拆除。

在一场场河湖治理战役中，各级河长
湖长发挥着关键作用。

水利部河长办副主任、河湖管理司河
湖长制工作处处长李春明介绍，仅在2018
年，全国省、市、县、乡四级河长湖长巡河巡
湖次数就达717万人次，有的省份河长湖长

巡查发现并督办整改河湖问题超10万个。
在有“千湖之省”之称的湖北，当地以

问题导向为关键点，着力推动河湖长制“见
河长”“见行动”“见成效”。

湖北省黄石大冶湖国家高新区管委会
主任王细军没有想到，去年因为未在规定
时间内关停两家养殖场，他被时任大冶市
市长、大冶市第一总河湖长王刚直接约
谈。约谈后仅 7天，大冶湖畔的两家养殖
场就全部关停。

“河长制让更多人参与到了河流治理，
保护力量成倍增加。”张拾化说，以昆明市
五华区为例，全区仅主要河流就有80多公
里，“如果仅靠水务部门，不可能实现如此
高质量的监管巡护。”

全民护河水长清
在河长制、湖长制全面建成的过程中，

不仅各级干部纷纷担任河长湖长，定期巡
河巡湖，一个特殊的群体——“市民河长”
“民间湖长”也主动参与进来，成为河湖保
护工作中的新“风景”。

“我的目标，就是让子孙后代能够看到
洞庭湖的美。”洞庭湖首批“民间湖长”何大
明开着船在洞庭湖江豚活动较频繁的扁山
岛区域巡湖，眼前是唐代诗人刘禹锡描绘的
“遥望洞庭山水翠，白银盘里一青螺”美景。

2018年 4月 25日，习近平总书记考察
长江，来到洞庭湖区的岳阳市，通过实时监
控察看了东洞庭湖国家级自然保护区生态

保护状况。他勉励大家继续做好长江保护
和修复工作，守护好一江碧水。

“总书记的嘱咐让我们很振奋，感觉肩
上的担子沉甸甸的。”何大明说。

今年 1月，一场为昆明 100个“市民河
长”团队举办的聘任仪式在滇池畔举行。
36岁的皮划艇爱好者陈嘉佳与皮划艇俱
乐部的 40多名伙伴组成的团队是其中之
一，他们负责巡视入滇河流船房河。

“只有接触，才懂得爱护。”陈嘉佳说，
正是因为喜欢划皮划艇，他和伙伴们才会
对水有如此深的感情。

每到周末或工作日下班较早的时候，
陈嘉佳就会和伙伴们相约在船房河边，划
着皮划艇巡河，一边收集水中的垃圾，劝导
岸边钓鱼的市民。一些钓鱼的市民不理
解，但陈嘉佳每次都笑脸相迎，以真诚赢得
理解支持。

“我宁愿得罪人，也不愿意得罪滇池。”
陈嘉佳说。

他念念不忘小时候那个干净清澈的滇
池，“那时候，可以在滇池里游泳，游完爬上
岸后，父亲总会给我买一瓶山楂汽水。”

如今，经过多年治理，曾臭气熏天的船房
河成了入滇河流中河水最清、景观最美的河流
之一，许多市民闲暇时都会来河边散步游玩。

陈嘉佳说，他最喜欢沿着船房河一直
划到入滇河口，欣赏昆明西山的落日美景，
“夕阳倒映在清澈的水面上，非常漂亮，就
像回到了小时候。”

■总书记关心的百姓身边事

百万河长，护水长清
——河长制开启治河新时代

新华社电 习近平总书记强调，生态环境是关系党的使命宗旨的重大政治问题，也是关系民生的重大社会问题。他提出，要还给老百姓清水绿岸、鱼翔
浅底的景象。

进入新时代，“河长制”成为中国生态文明建设的新实践。“每条河流要有‘河长’了”——2017年元旦前夕，习总书记在新年贺词中说。
2018年6月底河长制提前在我国全面建立，千万条哺育着中华儿女的江河有了专属守护者。

新华社电 国务院总理李克强 8月 21
日主持召开国务院常务会议，决定在自由
贸易试验区开展“证照分离”改革全覆盖
试点，部署扩大养老服务供给，促进养老
服务消费，确定稳定生猪生产和猪肉保供
稳价措施。

会议指出，要按照党中央、国务院部
署，深化“放管服”改革，推进“证照分离”，
破解“准入不准营”，这有利于打造市场化
法治化国际化营商环境，也是稳就业的有
力措施。会议决定，从12月1日起，在全国
自贸试验区开展“证照分离”改革全覆盖试
点。对中央层面设定的全部523项涉企经

营许可事项，取消其中对外贸易经营者备
案登记等13项审批，将报关企业注册登记
等8项审批改为备案，对人力资源服务许可
等60项审批实行告知承诺制，并对其余审
批采取网上办理等优化服务措施。上述涉
企经营许可事项全部纳入清单管理，定期
调整并公开。会议决定，在自贸试验区暂
时调整实施相关行政法规和国务院决定；
涉及法律的，提请全国人大常委会授权国
务院调整实施。会议强调，“证照分离”改
革要持续推进，对市场主体一视同仁，进一
步放宽市场准入，推进便利化，并加强公正
监管、事中事后监管，寓管理于服务中。

会议指出，发展养老服务，是应对老
龄化、提升老年人生活质量的重要举措。
一要依托社区发展以居家为基础的养老
服务，提供助餐、助医、助行、助洁等服
务。新建小区和老旧小区改造要把养老
服务作为重要配套。二要调动社会力量
发展适合老年人消费的旅游、养生等服
务。鼓励企业生产优质适用的老年用
品。大规模培养养老院长、护理员等。三
要支持发展商业养老保险，加大对经济困
难高龄、失能老人的长期照护补贴。四要
加强养老产品和服务质量监测，严查侵害
老年人权益的行为。

全国人大常委会法工委
发言人首次亮相

新华社电 21日上午，全国人大
常委会法制工作委员会发言人臧铁
伟举行第一次记者会，介绍立法工作
有关情况并回答记者提问。据悉，全
国人大常委会法工委建立发言人机
制，由法工委研究室主任臧铁伟和立
法规划室主任岳仲明担任发言人，定
期或者不定期召开记者会，更好向社
会公众介绍立法工作情况。

新华社电 昨日外交部例行记者会
上，有记者问，北京时间 8月 21日，美国国
防部正式通知国会，美方拟向台湾出售总
价约80亿美元的66架F-16先进战机及相
关设备和支持。中方对此有何评论？

发言人耿爽说，美国向台湾出售武器严
重违反国际法和国际关系基本准则，严重违

反一个中国原则和中美三个联合公报特别
是“八·一七”公报规定，严重干涉中国内政，
损害中国主权和安全利益。中方对此坚决
反对，已向美方提出严正交涉和抗议。中方
将采取一切必要措施维护自身利益，包括对
参与此次售台武器的美国公司实施制裁。

“必须指出，台湾问题事关中国主权

和领土完整，涉及中国核心利益。中方维
护自身主权、统一和安全的决心坚定不
移。”耿爽说，我们敦促美方恪守一个中国
原则和中美三个联合公报规定，立即撤销
上述对台军售计划，停止售台武器和美台
军事联系。否则，由此造成的一切后果必
须完全由美方承担。

第九次中日韩外长会举行
新华社电 第九次中日韩外长会

21日在北京举行。国务委员兼外交
部长王毅主持会议，韩国外长康京
和、日本外相河野太郎出席。

王毅表示，三国要把握好合作方
向，推动合作始终沿着正确轨道向前
发展。三国要维护好双边关系，尊重
彼此核心利益和重大关切，妥善处理
出现的问题。

三方就筹备第八次中日韩领导
人会议事宜充分交换了意见并达成
重要共识。

会议通过了“中日韩＋X”合作概
念文件。

■国务院常务会议
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